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核一廠除役計畫暨乾式貯存設施訪查活動會議紀錄 

 

一、時間：106年 6月 23日 9時 30分 

二、地點：核一廠除役專案小組辦公室二樓大禮堂 

三、出(列)席單位人員：(如會議簽名單) 

四、主席：劉局長文忠                                 記錄：鄭敬瀚 

五、主席致詞： 

各位訪查代表、新北市政府代表、台電公司核後端處張處長、核

一廠蔡廠長，各位女士、各位先生：大家早安！ 

首先我謹代表原能會，歡迎大家參加「核一廠除役計畫暨乾式貯

存設施訪查活動」。 

2025 非核家園是政府的既定政策，作好核電廠除役及核廢料處置

的安全管制，是原能會當前的施政重點。原能會是全民的原能會，將

落實資訊公開及公眾參與，一起監督台電公司做好核電廠除役及核廢

料處置工作，實現非核家園的終極目標。 

除役首要工作必須將用過核子燃料，從燃料池移至乾式貯存設施

後，方能進行除役拆廠作業。核一廠用過核燃料乾式貯存設施，早在

103 年 9 月底完工，但目前台電公司尚未取得新北市政府水保設施完

工證明，尚無法順利執行熱測試。原能會將促請經濟部督促台電公司

積極與新北市政府溝通，俾利電廠除役乾貯作業進行。雖然混凝土護

箱型式可以符合安全規定，但採取室內貯存型式已成為社會共識。原

能會已要求台電公司核一廠第二期乾式貯存設施，改採用室內貯存型

式，以增進民眾接受度，順遂核電廠除役作業。 

核一廠除役計畫，台電公司已於 104年 11月送原能會審查，原能

會邀請專家學者組成審查團隊，進行嚴格審查，預定於今年 6 月底完

成審查作業，在今日簡報中，先向各位代表報告核一廠除役計畫審查

情形。 

今日訪查活動，將請台電公司簡報「核一廠除役規劃與準備現況(
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含乾貯計畫)」，另由本會物管局簡報「核一廠除役計畫安全審查現況」

。也安排到核一廠除役核廢料保留區、乾貯設施及低放射性廢棄物一

號貯存庫現勘，隨後進行訪查後會議，聽取各位的建言。 

最後，再次感謝各位訪查代表的參與，謝謝大家。 

六、報告事項： 

(一) 台電公司簡報「核一廠除役規劃與準備現況(含乾貯計畫)」(略)。 

(二) 原能會物管局簡報「核一廠除役計畫安全審查現況」(略)。 

(三) 上次訪查活動會議決議事項辦理情形(略)。 

七、訪查會議意見摘錄： 

(一) 許寶祿里長： 

1. 有關台電公司辦理地方代表參訪國外乾式貯存設施仍無進展，請

台電公司積極辦理。 

2. 請台電公司積極回應本地鄉民陳抗訴求，包括學促金及回饋金，

往年發放之回饋金有 4,500元，104年 3,000元、105年 2,600元

，減少很多，核一廠目前雖然沒有運轉發電，責任不在地方。請

台電公司應依往年之額度對地方進行回饋。 

(二) 邱朝欉里長： 

1. 台電公司溝通方式應再加強，以提升民眾對核能電廠的信任。 

2. 台電公司簡報提到對利害關係人說明溝通，請問所謂的利害關係

人是誰? 若僅對里長、地方民代溝通是不夠的，應多向地方民眾

溝通。 

3. 目前回饋金法制化作業並沒有公民參與，相較蘭嶼貯存場的回饋

金，台電公司對核一廠地方回饋金是相當少的，請台電公司比照

蘭嶼回饋金額，提高石門當地回饋金。 

(三) 許潘碧霞代表： 

1. 核一廠除役後將再增加第二期乾式貯存場，核一廠是否即成為最

終處置場？是否評估將用過核子燃料送至國外的可能性？ 
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2. 目前很多在地民眾在核一廠工作，請問核一廠除役後，是否有協

助安排其工作？台電公司執行除役計畫，應兼顧地方鄉親就業。 

(四) 林簡碧蓮代表： 

1. 台電公司應立特別法，使核一廠在招募員工時，優先晉用在地民

眾，以落實用人當地化。 

2. 台電在過去曾承諾增加地方回饋金，但實際上不僅沒增加甚至還

減少，顯然台電的政策並無落實，請台電公司進行說明。回饋金

依往例發放 4,500元，石門鄉親就不會抗爭。  

(五) 郭慶霖代表： 

1. 台電公司應對 6月 2日超大豪雨造成核一廠災情，進行調查、檢

討及提出報告，相關資料應對外說明。 

2. 立法委員黃國昌國會辦公室曾將立法院總預算提議案決議文發

給經濟部、新北市政府、各區公所及台電公司及等單位，該決議

內容提到有關回饋金不足(或減少)的部分，應由地方政府提出申

請，由經濟部研商辦理，請加強辦理。 

3. 回饋金分為發電回饋及核廢料回饋兩部分，今(106)年 6月 16日

非核諮商會議，規劃成立除役管理委員會，將除役回饋金法制化

，兼顧地方發展及廠區再利用，委員會由一定比例的地方代表、

NGO團體、政府代表及台電公司所組成。 

4. 由於核一廠用過核子燃料乾式貯存設施仍無法運轉，核一廠是否

能如期除役? 

5. 台電公司應確切說明核廢料的去處為何？核ㄧ廠才能安全且如

期完成除役作業。 

(六) 宋宏一理事長： 

1. 6月 2日超大豪雨的雨量並非歷史紀錄上的最大量，台電公司應

注意廠區外災害對廠內的影響，並持續追蹤乾華溪上游之疏洪及

導流作業。 
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2. 台電公司應加強對民眾溝通，說明最終處置場的定義，使民眾瞭

解，核一廠不能成為最終處置場。 

3. 對民眾的溝通可採簡易、小型會議之方式進行，並避免於一般上

班時間進行。 

4. 台電公司應對核一廠員工進行其他技能的培訓，並建立轉職管道

，使廠內員工放心。 

5. 台電公司可考量提高電費，以提升核能電廠對當地之回饋金。 

(七) 楊木火代表： 

1. 建議台電公司未來發包委外執行除役作業時，合約內應附註執行

作業之人力應採用一定比例之在地民眾。 

2. 核一廠即將進行除役作業，廠內員工士氣勢必低落，建議台電公

司應多獎勵員工，並安排員工出國受訓。 

3. 有關用過核子燃料乾式貯存設施之貯存型式，建議先行以室內貯

存、室外貯存及一體成型金屬桶三種型式各 1只進行測試，待測

試結果確認是否有腐蝕等問題，並比較相關數據後，再行決定採

用何種貯存型式。 

4. 有關用過核子燃料之後續處理，可考慮運送至國外進行處理或貯

存，讓用過核子燃料回娘家。 

5. 台電公司執行除役計畫，應落實用人當地化。 

(八) 許富雄先生： 

1. 針對乾式貯存設施上方兩處土層滑落區，台電公司目前作法是先

以帆布蓋住，由於颱風季節即將來臨，帆布可能會有被吹走的疑

慮，請台電公司妥善處理。 

(九) 新北市政府：  

1. 核廢料最終處置場址不確定前，堅決反對於新北市境內新設任何

放射性廢棄物貯存處理設施。 

2. 不僅是乾貯設施，廠區整體水土保持安全也應進行評估，以確保
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核一廠整體之安全。 

八、台電公司就訪查會議意見答復說明：(略)。 

九、決議： 

(一) 上次會議決議事項未結案件，有關建請台電公司積極規劃並爭取辦

理石門地區代表之國外參訪活動案，繼續列管追蹤。 

(二) 6月 2日北海岸地區超大豪雨，造成核一廠區部分地質災情，請台

電公司儘速清理，並提出檢討報告說明。另乾式貯存設施水土保持

區外兩處土層滑落區，請於颱風季節來臨前妥善處理。 

(三) 台電公司應依放射性廢棄物最終處置計畫時程切實執行，並積極辦

理集中式貯存設施，以儘早遷移核一廠之放射性廢棄物。核一廠低

放射性廢棄物貯存設施及用過核子燃料乾式貯存設施，不得轉作最

終處置場所。 

(四) 核一廠除役期間地方回饋金與用人在地化問題，以及除役後電廠之

土地再利用，請台電公司妥為處理，並加強與地方民眾溝通，做好

敦親睦鄰工作。 

(五) 本次會議相關機關及訪查代表意見，涉及台電公司業務部分，請台

電公司參辦，重要議題請加強溝通說明。另請於收到會議紀錄一個

月內，將辦理情形函送本會物管局，俾利上網公開。 

十、散會(13時 0分) 


